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绿茶

1979 年，恢复高考第三年，马勇考入安徽大
学历史系，入学后到图书馆借的第一本书是侯外
庐的《中国思想通史》，正是这本书影响了马勇的
学术方向，书中提到哪本书，就把那本书找来看，
大学四年，几乎把大学图书馆里与思想史专业相
关的书都读了一遍。

1983 年，马勇顺利考上复旦大学历史系研究
生，师从著名思想史学家朱维铮教授。1986 年毕
业后分配到了中国社科院近代史所，从事近代史
研究。

马勇上大学前当过兵，也当过工人，他是带薪
上学，所以，相较同学们生活条件好一些，也有富
余的钱买书。大学期间就买了很多书，毕业来京时
带了十二箱书，这是他最初的书房家底。

从学习古代史到从事近代史研究，这个路径
促使马勇必须把中国历史打通，家里的藏书也涉
及中国历史的不同断代和方方面面，这也是客观
造成马勇家里书量很大的原因之一。

像大多数爱书人一样，马勇家每个房间也都
是书，但多而不乱，不同书架都有各自的主题和分
类，像客厅沙发背后，以书目、索引、年谱、日记等
书籍为主。马勇反复强调，读书目是做学问的第一
要诀，要通过大量的阅读书目和索引，慢慢梳理出
自己的学问路径，知道哪些书在哪里可以找到。

而谈到书房的未来，马勇也是愁上心头。他
说，人再长寿，生命也只是一个过程，而人过世之
后，那些曾被我们珍视的书，就永远失去了主人的
守护，变得很可怜。

下面，让我们一起走进马勇老师的书房，听听
他分享的书房故事。

我的阅读启蒙从地震棚开始

绿茶：您的书房是怎么样一个成长过程？

马勇：我是农村出来的，父亲读过私塾，对孩
子读书还是很支持的，我们小时候，如果你愿意读
书，就会给你创造条件。印象中，上世纪 60 年代，
邢台地震，我们安徽家家都搭地震棚，我和大弟一
人一个地震棚，在里面读书，我的阅读启蒙差不多
从那时候开始。

但那时我们能读到的东西很少，印象中只有：
浩然的《金光大道》《艳阳天》，还有巴金的作品。大
概在上世纪 70 年代初期，我到新华书店买过一套
鲁迅的单行本，就是人民文学那套白皮本，后来我
把它们装订成册了。

1986 年大学毕业到北京来的时候，我带着全
部资产就是十二个纸箱的书。我为什么能够在七
年读书期间积累那么多书呢？因为我是带工资上
学，像有一套《中华大词典》，就是我在读本科的时
候买的，当时大概就三十来块钱。

刚来北京，我住在人民文学出版社对面的东
四头条社科院宿舍院内，给我的是一个 20 平方米
的里外间，根本谈不上有书房。但我们宿舍离单位
近，我的书都放在办公室。2005 年搬到现在这个
家之前，我的书房就是办公室。

办公室是个内外间，但我因为书增长得太快，
很快一个人就占了内外间。那时候，我每天晚上十
点多才从办公室出来回家，第二天送完孩子又去
办公室。2005 年之前所有的作品，都是在办公室
完成的。

2005 年搬到现在这个家之后，有了一个 20
多平方米的书房，但实际上每个房间都是书，楼下
还有一个地下室也是书，加起来大概有三万多册
书。直到去年退休前，才彻底把办公室的书都搬回
到家里来。

从读书开始，专心读了十几年

绿茶：除了做书房的办公室，你们近代史所的
图书馆应该是学术研究的主阵地吧。

马勇：对。我 1986 年毕业，到 1991 年才发第
一篇文章，我老师朱维铮一再告诫我们，不要过早
发文章，要多读书。所以，那些年我每天就是去图
书馆借书还书，再借再还。当时做的第一个课题是
梁漱溟，我做了很多前人没挖掘过的材料工作。包
括后续做的几个近代人物，比如蒋梦麟，在我做之
前，国内找不到一本关于蒋梦麟的书，我从香港、
台湾等地方收集、挖掘了很多材料。

我是学古代思想史的，后来到近代史所工作，
当时的研究环境跟现在不一样。那时候我们刚来
的年轻人，老先生不让我们写东西，也没那么大压
力，就静静地读了五六年书，算上本科，专心读了
十几年书。

等到后来开始写东西时，脑子里对历史有无
数种自由组合，也知道材料在哪儿，随时可以调动
这些资源。我写东西面比较广，得益于当年阅读比
较系统，可以从古至今打通。

（注）2000 年时，近代史所承担了一个编撰
《中国近代通史》的课题。之前马勇发表过关于甲
午战争、戊戌变法的文章，所长就让他负责从马关
条约到辛丑条约这一个时间段的写作。2014 年，
由近代史所中青年学者编纂的十卷本《中国近代
通史》出版。

我自己真正想写的是“经学史”

和“儒学史”

绿茶：在书房和图书馆这两者之间，您是如何
取舍的，哪些书要收在家中，哪些去图书馆阅读？

马勇：我的书基本是一个流动状态，我正在做
的题目，这些书都在我的书房，暂时不做的就搬到
地下室去。需要参考和补充的基本是去图书馆，但

很多时候，做研究需要借助更多的地方。比如，
我当时做蒋梦麟的研究，大陆各图书馆都找遍
了也没找到什么材料，就需要去台湾、香港等研
究机构的图书馆。而我的书房本身，我保持它是
流动的状态，随着自己的研究变化而变化。我的
书房是用的书房，而不是藏的书房，到现在为
止，没有一本书是因为藏而买的。

客观造成我书多的原因是，我原来做古代
史，所以积累大量的古代史方面的书，大学毕业
后做近代史，又大量购买近代史方面的书。加
之三十多年来，我的书都跟着题目走，不同的
题目又增加了不同的书。比如，刘大年找我合
作做抗战时期的中国思想文化，就增加了大量
抗战史的书。后来做严复的研究，关于严复的
书基本上都收齐了，还去沈阳看严复的资料、
手稿等。之后，又做章太炎的研究，用三年的时
间读章太炎的资料，《章太炎全集》最后就是我
参与一起合拢的。

还有由社科院常务副院长汝信牵头的“世
界文明研究”，这项研究也一直在进行，我参与
其中“中国文明的研究”，今年已经是第三期了。
围绕这个主题，又扩充出很多书。这些年来的课
题经费，基本上都换成书了。

到目前为止，我自主性的研究比较少，只有
梁漱溟算是我自选的，还有几本论文集。而我自
己真正想写的是“经学史”和“儒学史”。上世纪
90 年代初，庞朴主持“中国儒学”项目时，曾约
我参与，第一卷《儒学简史》就是我写的。

书失去了主人的守护，就很可怜

绿茶：这么多研究项目，如此高速的图书增
长，您的书房如何容纳得下，有什么好的书房优
化手段吗？

马勇：我会随着项目的变化，处理一些书，
主要散给像孔夫子、布衣书局这样的二手书店。
不散书，家里可容纳不了。淘汰书很不忍，人都
有占有书的欲望，但没有办法。别人送的书，我
是不敢往外散的，这类书还不少，所以，我通常
放在书房最高处，免得不小心散出去，就很尴尬
了。有一次，我在一个流动书摊看到自己送给一
位老先生的书，可能是老先生过世后，家里人处
理出来的。人的眼睛在这时候特别敏锐，一眼就
看到自己的书了。

绿茶：这就涉及书房的未来，每个人都会面
临这个问题，积累了一辈子的书，人不在之后，
书房里的书就像孤儿一样，不知如何托身。

马勇：是啊，这是一个麻烦的问题。这些书
对我们来讲是宝贝，但对后人或图书馆来讲反
而是个累赘。像我们单位图书馆，有故去的老先
生要捐书，图书馆要查重，重复的不收。将来怎
么来处理学者的书，真是一个不小的问题。我的
书如果捐给一个新成立的大学历史系，应该是
很有价值的，可以构成一个历史系整体的架构。
人再长寿，生命也只是一个过程，而过世之后，

那些曾被我们珍视的书，就永远失去了主人的
守护，就很可怜。

绿茶：您有自己的找书路径吗？这么多书平
时能找到吗？

马勇：经常找不到。昨天还在找一本丁韪良
的书，我百分百知道我有，就死活找不到。我的
书房已经是分类很清晰的，就算有些书架是里
外两层，我大致也有规律的，里面一层多半是平
时用得少的全集、套书一类。

碰到找不到书的情况，我一般上网下载电
子版先用，也许过不了多久，找不到的书又自动
出现了。很多大型的书我一般保留电子版，比
如：《清实录》、国家清史档案丛刊，还有如大象
出版社出版虞和平主编的“近代史所藏清代名
人稿本抄本”，全套三十多万，我买个电子版才
一百元。再比如《徐世昌日记》，定价两万多，我
当时特别想要。后来有个学生说帮我复印。一本
日记印下来才一百块钱，全部下来才几百块钱。

上世纪 90 年代，有一次在台湾中研院访
学，我每天主要的事情就是把自己想用的材料，
送到外面一个复印的地方印回来。早期，蒋梦麟
的资料，我都是在香港、台湾等地复印过来的。

会读书目是做学问的第一要诀

绿茶：我看您书架上有很多目录学方面的
书，这也是您学术研究的一部分吗？

马勇：我很同意历史学家陈垣的一个观点，
他说：“人的学问最终是一个书目”。他通读了

《四库全书》，人怎么可能通读完《四库全书》呢？
他其实是在读书目。我的太老师蔡尚思，一个假
期读完了江南图书馆，其实他也是在读书目，后
来，当然写了很多关于目录的书。

会读书目是做学问的第一要诀，你要通过
大量的阅读书目和索引，慢慢梳理出自己的学
问路径，知道哪些书在哪里可以找到。老一代学
人非常重视收集和阅读书目。

《四库全书总目提要》我在上大学时反复
读，这种书要读下来，会在心里形成一个学术的
版图。这个是受张之洞的影响，他的《书目答问》
就是一本非常重要的举要性书目。做学问，就是
要从这儿进入。

现在有了互联网之后，大家似乎对书目、索
引类的书不注意了，认为网上都有。但我遇到这
类书，依然都买。因为互联网的检索系统和我们
以前读书目在大脑里形成的检索系统，那感觉是
完全不一样的。自己脑子的学问地图和可以检索
的学问地图相比，还是有自己的检索系统踏实。

另外，史料书，年谱长编一类的书，我都是
遇到就买，尽管有些暂时不做，我也会收集起
来，非买不可。

还有日记，我是见一本买一本。日记只要读
的多了，才能体现出故事，单独读一本日记是没
意思的，只有在不同记录的佐证下，日记的价值
才越发呈现出来，可以从中类比出一些史料的
真实性。比如《胡适日记》，写的当然是很真实，

但是胡适有好多东西不写，于是，需要借助别的
日记来看到他不写的那些东西。比如，胡适与曹
诚英的故事，他自己日记里没记，通过别人的日
记，慢慢就勾勒出来了。这些就是日记对于学术
研究的独特功用。

绿茶：说到日记，去年有一本《郑天挺西南
联大日记》，出版后受到学界和文化界一致好
评，这本日记应该很对您胃口吧。

马勇：这本日记很重要，我多年研究蒋梦
麟，郑天挺是蒋的学生，所以，这本日记中有很
多我以前没看到过的关于蒋梦麟的史料，价值
很高，我还决定重新写一篇关于蒋梦麟的文章。
你要是熟悉这里面的人脉关系，看这套日记，会
有很多意想不到的收获。

绿茶：历史研究中，还有一类史料是报刊，
您的学术实践中会采用到报刊资料吗？

马勇：真正有报纸是从 1895 年开始的，到
1949 年，这 50 多年是真正可以用报纸研究的
历史。但是，我们首先要对民国时期的报纸有所
了解，他们各自的政治立场和取舍的判断。比
如，同样关于革命，于右任办的《民立报》《民呼
日报》等，立场肯定是革命是正义的、正当的。再
看实业家张謇办的《星报》《通报》，以及他为大
股东的《申报》等，就不是很主张用革命的手段
解决问题。这些背后的立场就是研究的关键，只
有通过大量的阅读和参考，才能客观看待那段
时期的历史，历史研究的温情，就是从这些细节
中一点点呈现出来的。

历史研究拼到最后是史料解

读的能力

绿茶：不久前读到一本北大尚小明教授的
《宋案重审》，对史料的占有和运用真是炉火纯
青，这种方法是历史研究的主流吗？

马勇：尚小明教授是完全按照学术的路径在
做宋案研究，他是史料派。他这个研究，之前有吴
晗的底子，1949 年前，吴晗一直注意收集宋案的
资料，后来吴晗把这些资料都交给北大历史系
了，这些材料在北大历史系多少年来一直没人去
研究。在这批材料基础上，之后，凡是遇到宋案资
料，他全部收集起来，就形成了现在的规模。尚小
明做得很刻苦。民国历史走这条路是正路。

对于近现代历史研究，史料研究是最重要
的。但是，对于古代史，就不一定是拼史料了。

比如，陈寅恪，他就不以史料为主，他只以二
十四史的史料为准。罗志田教授也是，他不读奇
稀史料，只读大家都读的公共史料。罗志田的研
究路径是出新，同样的史料，他能解读出新意，他
的解读能力很厉害。陈寅恪也是，他的隋唐史没
有一条史料是新的，但他能解读出新东西来。余
英时也是，他研究戴震，从来不看那些所谓稀见
史料，就在公共史料基础上解读出新意。再就是，
台湾的王汎森，也差不多是这个方法。

像北大的田余庆教授这一代学者，就在大
家常识的状态下，能研究出你完全出其不意的
结论，这就是历史解读的研究能力。北大中古史
为什么牛气，就在于他们有很强的历史解读能
力，这方面的传统来自于陈寅恪。虽然陈寅恪出
自清华，院系调整后，清华历史系并入北大，陈
寅恪几位重要学生如周一良、王永兴等都是北
大历史系教授。

茅海建、沈志华、杨天石他们几位又是一
路，他们主要看档案。他们的特殊研究思路，档
案是必要的研究路径。

绿茶：最后，想再跟您请教一个问题。作为
普通历史爱好者，我们应该从什么路径进入历
史阅读，您认为非读不可的书有哪些？

马勇：对于普通历史爱好者，建议先读外国
学者那些有大格局的通史作品。中国学者呢，要
读点的研究。西方哪怕是一流学者，像史景迁这
样的，史料解读能力都不行，中国学者在点的研
究方面比外国学者强。外国汉学家的宏大叙事
和全球视野，以及文笔是中国学者比不了的。像
孔飞力的《叫魂》属于外国学者中点的研究极少
极少的个案。

我比较推荐这些年出版的外国通史作品，
如《剑桥中国史》《哈佛中国史》以及日本讲谈社
的《中国的历史》等等。这三家如果能阅读得比
较明白，会比较好地构建出大历史格局。读历
史，还是应该从通史角度切入，从远古通下来，
不要一上来就钻入点的阅读。

书房主人简介|马勇

中国社会科学院近代史研究所研究员，博
士生导师，主要从事中国近代史、中国学术史、
中国现代化史、中国文明史等研究。著有《汉代
春秋学研究》《近代中国文化诸问题》《 1894-
1915：梦想与困惑》《 1895 年大梦初醒》《 1898
年中国故事》《1900 年中国尴尬记忆》《1911 中
国大革命》《超越革命与改良》《晚清二十年》《重
新认识近代中国》等，并为梁漱溟、董仲舒、严
复、章太炎、蒋梦麟等多人立传。

马勇：我的书房，为用不为藏 李传玺

到到浙江考察时，笔者曾特
意留下来去了趟招宝山(宁波
镇海)，没想到它还是后来淮军
著名将领刘秉璋抗击法军侵犯
的主要海防阵地。在山上，我了
解到当年具体指挥抗击法军并
将法军舰队司令孤拔打伤，致
其最后死在台湾海面上的，是
太平(今黄山区)人杜冠英。前
两年，编写《徽州古村落》，想把
太平(不是传统意义上的徽州)
的岭下 (苏雪林家乡，苏辙后
裔，苏辙曾在绩溪任职 )放进
去，去拍摄图片时，得知隔壁村
子就是杜冠英(杜牧二子杜荀
鹤后裔，习近平总书记曾引的
杜荀鹤的诗《泾溪》（泾溪石险
人兢慎，终岁不闻倾覆人。却是
平流无石处 ，时时闻说有沉
沦），就写于这一带，此处翻过
岭上就是泾县)的家乡，他家的“希范堂”还在，
墓也完好着。便极力也要把他写进去。

希范堂主体建筑虽完整保存着，但堆着杂
物，在看时，突然看到它的正厅隔扇腰板刻有
字，便随手拍了几张。2016 年底，一家出版社非
要我主编《徽风皖训》(介绍安徽历史上一些大
家族和名家的家规家训)，中纪委此时推出了绩
溪章氏家族的家训，我自然要把它收进去，但在
配图时，我突然看到章氏家族家训中的一些话
与我在杜家隔扇腰板上看到的刻字相似。由于
腰板上的话没拍全(主要是堆的杂物挡了)，不
敢断定有多少重复。去年秋冬之交，找了个星期
天，我又跑到岭下一看。

受黄山市“百村千幢工程“的保护，希范堂
已清理出来。此次我把所有腰板上刻的字都拍
了下来。如果把希范堂与其他皖南大宅相比较
的话，它在木雕方面至少有两大特色，一是雀替
的狮子，所有的嘴全用的是矿物颜料，至今仍鲜
红欲滴，二就是正厅大门和隔扇的腰板全刻上
了家训。而拍了之后，我的心放下了，章氏家训
与此处刻的只有两句话是重的。这里我把共十
二块腰板(两边厢房处各两块，共四块，中间八
块，其中大门对开两块)刻的家训推介给大家：

传家两字：曰读与耕；兴家两字：曰俭与勤。

安家两字：曰让与忍；防家两字：曰盗与奸。

读书者不贱，守田者不饥，积惠者不倾，择
交者不败。

緜緜勿替，稼穑诗书；世世不坏，俭约勤劬。

书蔬鱼猪，早扫考宝(根据腰板刻字的题
署，可能是此时杜氏家族四个有名望族人的
号)，时说时行，行者都好。

东平为善(典故来自东汉东平王刘苍。刘苍
成长以后，常愿为善事。有一次，父亲光武帝刘秀
问他在家中做什么最快乐，刘苍回答说：“为善最
乐”)心逾乐，房豹(房豹，北齐齐州<今济南>人。

为政普行教化，与民休息，扶贫济弱，百姓因之安
居乐业，由此深得后世好评)为官水变清。

全尔忠信，所以保心；去尔骄矜，所以保身。

廉泉一勺频分俸；仁粟千种更指囷(《三国
志·吴志·鲁肃传》：“周瑜为居巢长，将数百人故
过候肃，并求资粮。肃家有两囷米，各三千斛。

肃乃指一囷与周瑜。”后以“指囷”喻慷慨助人)。

楼前仙留吹黄鹤，天上恩纶(出自《礼记·缁
衣》：“王言如丝，其出如纶。”意指恩诏)下紫微
(即紫宫、紫微垣，喻指皇宫或天子)；拟把卿云
(景云、庆云，比喻祥瑞)比卿士(意指从政者)，一
生常捧太易(天地未分之前的元气，或指“道”)飞。

位极三公(三公是中国古代朝堂上三个地
位最尊显官职的合称)上，声称九老(原指唐朝
时，胡杲、吉玫、刘贞、郑据、卢贞、张浑、白居易、
李元爽、禅僧如满等九位七十岁以上的友人。喻
指德高望重者)先；德宜康尔禄，天亦假之年。

白发荣归第，绯衣晚镇边，儿孙朝笏(朝会
时所执的手板，指代为官)满，功绩太常(官名，
掌礼乐郊庙社稷事宜)传。

备致人间福，真祥降自天；两朝名将相，千
古小神仙。

与章氏家族的家训对比，只有前两块是重
的。这让我放心，也让我得出哪些是中国传统家
族治家最基本的信条。

从这十二块腰板的刻字，可以看出三个层
次：一是如何持家治家，并且告诫只有遵行，才能
“行者都好”；二是如何从政为官，要忠信为官、勤
政为民、慷慨清廉，只有这样才能保身保心，而且
心身更加愉悦；三是如此治家为官，会给家族带
来什么样的声望，给家族每个人包括后代带来什
么样幸福。

皖南民居特别是徽民居特色鲜明，从意蕴
上讲，就是强烈的伦理化，任何一个细节你都不
要小看它忽视它，它背后可能都有着深沉的教
谕。比如窗棂的冰纹，可能就是指一个人要成
功，首先可能要经过一番艰苦的磨练；外墙角直
角常常削去或打磨成圆弧状，可能既指与人为
善给人方便，也可能指为人要圆润些，要学会退
一步想。也有直接用语言来教诲的，但往往是对
联与堂号。比如绩溪章氏西关古里职思堂的对
联就是从家训中提出来的两句：职所当为必竭
其力，思不出位无二尔心。我曾开玩笑说，完全
可以用它来解释讲看齐见行动，这也就是中国
优秀传统文化的魅力。而像希范堂这样把教诲
直接刻在正厅面向天井大门和隔扇的腰板上，
让家里的每个人，家族的每个人，来家里的每个
人，只要从这儿走过，就能看到读到，天长日久
记在心里化到行动上。从整个皖南民居来说，应
该是惟一的。

从艺术的角度看，刻字全部用的是行书，颇
有王羲之体的特点，潇洒畅达，流利爽劲，似乎
在带着微笑告诫子孙后代，但又不乏教训深刻的
意味。

“希范堂”，在腰板上刻家训，也成为让人们
追慕的典范榜样。

腰
板
上
的
﹃
家
训
﹄
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▲马勇在书房一角。绿茶摄 马勇书房手绘。 绿茶绘图
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